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VIERNES 24 DE JUNIO, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 PIDE PERDÓN… 

 

AVANZA EL DIÁLOGO 

 

CALDERÓN A SICILIA: CONTRA EL CRIMEN, HASTA CON 
PIEDRAS 

 

CALDERÓN DEBE PEDIR PERDÓN POR LOS 40 MIL 
MUERTOS: SICILIA 

 

LA SOCIEDAD HACE DUROS RECLAMOS; FCH 
RESPONDE 

 

PERDÓN, SÍ; RETIRADA, NO 

 

CAEN PETROPRECIOS; USAN LA RESERVA 
ESTRATÉGICA 

 
IP ACEPTA QUE EL IETU CONTINÚE HASTA EL 2013 

 

PIDE CALDERÓN PERDÓN POR LOS 40 MIL MUERTOS 

 FCH PIDE PERDÓN, „PERO GUERRA SIGUE‟ 

 ¡DUELE! 
 
 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

SEP 
* Diálogo con Miembros y Representantes de la Sociedad Civil sobre Seguridad 
 
La Crónica: En el encuentro denominado Diálogo con Miembros y Representantes de la 
Sociedad Civil sobre Seguridad, que se llevó a cabo en el Alcázar del Castillo de 
Chapultepec, el poeta Javier Sicilia exigió al Presidente Felipe Calderón pedir perdón por 
las víctimas de la guerra. ―Venimos a que reconozcan la deuda que tiene el Estado. Vean 
bien nuestros rostros, escuchen bien nuestras palabras… ¿les parecemos bajas 
colaterales?‖. En la reunión hicieron acto de presencia los titulares de PGR, Sedesol, 
Educación, Gobernación, Seguridad Pública, el vocero en materia de seguridad, así como 
la primera dama, Margarita Zavala. (La Crónica Ocho Columnas y 3, Ovaciones Ocho 
Columnas, La Jornada Ocho Columnas y 2, El Gráfico 15. Foto: Milenio 4-5) 
 
* Genaro García Luna evitó a Javier Sicilia 
 
Reforma: Genaro García Luna, responsable de la Policía Federal, fue el único miembro 
del séquito presidencial que evitó a Javier Sicilia, en la reunión que sostuvo el día de ayer 
con el Presidente Felipe Calderón y miembros del gabinete, entre ellos el Secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio. (Pág. 8) 
 
* Trascendió… 
 
Milenio: Que en el diálogo del Castillo de Chapultepec, el vocero de seguridad, Alejandro 
Poiré, y los secretarios de Educación y Desarrollo Social, Alonso Lujambio y Heriberto 
Félix, respectivamente, se mantuvieron como espectadores. (Pág. 2 y QrR! 54) 
 
* Pepe Grillo 
 
La Crónica: Lujambio en el Alcázar. Sicilia llegó acompañado por 23 demandantes de 
justicia. A Calderón lo acompañaron su esposa Margarita Zavala, Genaro García Luna, 
Francisco Blake, Heriberto Félix, Marisela Morales y Alonso Lujambio, ajeno al tema. A 
funcionarios de menor nivel no los dejaron pasar.  
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Lujambio y la procuradora saludaron a los invitados, antes de empezar la reunión; Félix y 
García Luna optaron por no acercarse mejor. (Pág. Tres Opinión) 
 
* Crónica.- Humberto Ríos Navarrete 
 
Milenio: Versos, reclamos, coincidencias… En el encuentro Calderón-Sicilia, el secretario 
de Gobernación Francisco Blake Mora, conduce la sesión. Está flanqueado por Calderón 
y la procuradora. Le siguen Alonso Lujambio, Margarita Zavala, García Luna y Heriberto 
Félix. (Pág. 6) 
 
* Pulso Político.- Francisco Cárdenas 
 
Portalpulsopolítico.com.mx: Esta vez cada uno de los participantes dijo lo que quiso. Se 
habló con franqueza por ambas partes y hasta el poeta y escritor que encabeza el 
Movimiento por la Paz y la Dignidad y que presentó sus propuestas, recordó su ―estamos 
hasta la madre‖ y no dudó en decir ante el Presidente Calderón, su esposa, Margarita 
Zavala, la titular de la PGR, Marisela Morales Ibáñez y los secretarios de Gobernación, 
Seguridad Pública, Educación y Desarrollo Social, que ―los criminales son unos 
cabrones…. unos hijos de la chingada‖ (sic).  
 
Al reclamo de una redefinición de la estrategia de seguridad y el retiro paulatino de las 
calles del Ejército y quitar el fuero militar, Calderón respondió que los soldados seguirán 
como hasta ahora, actuando contra el crimen organizado y el narcotráfico. O sea que la 
violencia de los cárteles de la droga se seguirá combatiendo con ―toda la fuerza del 
Estado‖. (portalpulsopolítico.com.mx) 
 
* Agenda de los presidenciables 
 
Excélsior: El Titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso Lujambio, tiene 
previsto realizar actividades privadas, aunque al cierre de esta edición no descartaba a 
acudir a apoyar actividades de campaña de alguno de los candidatos del PAN. (Pág. 4-A) 
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* Los tabasqueños respaldan a Lujambio 
 
El Financiero: La plana mayor del panismo tabasqueño manifiesta abiertamente su 
respaldo a las aspiraciones del Titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso 
Lujambio Irazábal, para lograr la candidatura a la Presidencia de la República, por lo que 
piden desde la entidad que el proceso interno sea transparente, y conforme a los 
principios y doctrinas del partido. Juan José Rodríguez Prats, señaló ―Que me disculpen 
los otros seis aspirantes, pero el más capaz, el que tiene una cultura panista, es Alonso 
Lujambio, es con el que mejor podremos dar la contienda y sería un buen presidente, 
sostuvo‖. (Pág. 31) 
 
* Secretaria general del PRI exige al IFE aplicar la ley y sancionar Secretarios 
 
Milenio: La secretaria general del PRI Cristina Díaz exigió al IFE aplicar la ley y sancionar 
a los secretarios del Trabajo, Educación y Hacienda, Javier lozano, Alonso Lujambio y 
Ernesto Cordero, respectivamente, así como al PAN. Advirtió que el PRI estará al 
pendiente de la resolución de la queja presentada ante el IFE, y enfatizó en la necesidad 
de tener un órgano electoral objetivo, imparcial, que actué con prontitud conforme a la ley. 
(Pág. 11) 
 
* Presidenciables, no violan la ley: Emilio González Márquez 
 
La Jornada: El gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, aseguró que los 
secretarios de Estado que han externado su aspiración a ser candidatos no violan la ley y, 
pese a las reiteradas declaraciones de Funcionarios Federales de que quieren encabezar 
el Ejecutivo, sostuvo que ninguno ha dicho que buscará la Presidencia de la República en 
2012. Agregó que tanto el secretario del Trabajo, Javier Lozano, como los de Hacienda, 
Ernesto Cordero, y de Educación, Alonso Lujambio, ―están actuando dentro de la ley‖ y 
tienen que seguir en su cargo ―porque han hecho un buen trabajo‖. (Pág. 16) 
 
* La Frase 
 
La Crónica: “Los priístas no tienen autoridad moral para pedirme a mí y a los secretarios 
de Educación y de Hacienda dejar su puesto”, ante sus aspiraciones del 2012”. Javier 
Lozano. (Pág. 3) 
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* Creel reconoce a secretarios como legítimos pretendientes 
 
La Crónica: De gira por el estado de Hidalgo, el senador Santiago Creel Miranda 
confirmó su deseo del ser candidato del PAN a la Presidencia de la República para 
profundizar el cambio democrático en el país. En entrevista exclusiva con La Crónica de 
Hoy en esa entidad, el ex secretario de Gobernación aceptó que recorre el país con este 
propósito y reconoció al secretario de Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación, Alonso 
Lujambio y la diputada federal panista, Josefina Vázquez, como legítimos pretendientes a 
esta distinción. (Pág. 10) 
 
* Dirigencia nacional del PAN debe poner orden en el gabinete Presidencial 
 
El Financiero: El ex dirigente nacional del PAN, Manuel Espino Barrientos, condenó que 
la residencia oficial de Los Pinos se haya convertido ―en cuartel general de precampaña‖ 
de cuatro secretarios de Estado que aspiran a la presidencia de la República. Calificó el 
proselitismo abierto de los titulares de Hacienda, Ernesto Cordero; Educación Pública, 
Alonso Lujambio; Trabajo, Javier Lozano y Desarrollo Social, Heriberto Félix, como 
―desbocado‖ y consideró que la dirigencia nacional debería estar poniendo orden a 
quienes parecen dedicarle más tiempo a su campaña personal que a su deber de ser 
miembros del gabinete del Presidente. (Pág. 31) 
 
* Así las cosas.- Humberto Mares Navarro 
 
Milenio: Felipe Calderón pidió al Legislativo un periodo extraordinario de sesiones en el 
Congreso para sacar las reformas pendientes. La respuesta del poderoso senador priísta 
Manlio Fabio Beltrones fue un retundo ―no‖ porque dijo que ―sería necio‖ hablar de un 
periodo extraordinario de sesiones, por la simple razón de que no existen dictámenes 
hechos por las respectivas comisiones para aprobar, que sería la causa primordial de tal 
periodo extraordinario de sesiones del Congreso.  
 
Esto hace sentido, lo periodos extras son para aprobar leyes no para discutirlas. Esto es 
una máxima en el mundo legislativo. Aunado a estas declaraciones de los legisladores 
priístas se agrega la denuncia presentada por el tricolor en contra de los secretarios de 
Educación, Alonso Lujambio; Javier Lozano, del Trabajo, y Ernesto Cordero, de Hacienda, 
y gallo del preciso, por usar sus cargos y recursos públicos en su promoción para lograr la 
candidatura del PAN a la Presidencia de la República. (Pág. 4-Estado de México) 
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* Soy o no soy.- José Rubinstein 
 
Excélsior: Alonso Lujambio durante un acto magisterial hizo saber sus aspiraciones 
presidenciales, pronunciándose leal a Felipe Calderón, sosteniendo que su activismo 
político no lo distrae de sus obligaciones y que estará atento al momento de las 
decisiones. No entendí bien a que se refería Lujambio al decir que en la carrera 
presidencial el tamaño sí importa. (Pág. 16-A) 
 
* Agenda Confidencial.- Luis Soto 
 
El Financiero: En el proceso sucesorio para la Presidencia de la República, el priísta 
Enrique Peña Nieto rebasa los 45 puntos de intención de voto, seguido por el izquierdista 
Andrés Manuel López Obrador que ronda los 25, y por el panista Santiago Creel Miranda 
que no alcanza 1 5 puntos. Hay que asentar también que el puntaje promedio de otros 
aspirantes panistas está por debajo del 10 por ciento en el mejor de los casos Josefina 
Vázquez Mota, y por debajo del 5 por ciento para Alonso Lujambio Irazábal, Ernesto 
Cordero Arroyo, Heriberto Félix Guerra y Javier Lozano Alarcón, en ese orden 
descendente. (Pág. 32) 
 
* Vanguardia política.- Aurora Verdejo 
 
El Sol de México: Muy sonriente, el rector Narro se refirió a la ex dirigente del panismo 
defeño al decir: ―con ella tengo una relación que me permite discutir, acordar, no acordar, 
comentar y que yo le agradezco‖. Cuando concluyó la intervención de la diputada 
Bárrales, Mariana Gómez del Campo le dio un beso y la felicitó por su discurso. Así, 
estuvieron sentados los tres en el presidium. Quien ha hecho abierta su preferencia por 
Ernesto Cordero; la que está con Alonso Lujambio y la Bárrales, ¿que está con Marcelo 
Ebrard o con Andrés López? Por cierto, el tabasqueño ha difundido las grandes 
concentraciones que ha tenido en sus mítines más recientes, lo que nos indica que va al 
2012 con todo. (Pág. 10-A) 
 
* En Cortito.- Rosario Guerra 
 
El Financiero: En la colisión Permanente  se discutió la denuncia del PRI en contra de los 
presidenciables del PAN, Cordero, Lujambio y Lozano, por violar el Artículo 134 
Constitucional al utilizar recursos públicos en la promoción de sus aspiraciones.  
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El PAN defendió argumentando que a los secretarios los reporteros les hacen 
cuestionamientos sobre este asunto electoral en actos públicos, cuestión que no implica 
que se utilicen recursos del erario. (Pág. 31) 
 
* Grillotina.- Marco Antonio Flota 
 
El Metro: El PRI ha presentado una queja ante el IFE en contra de los secretarios de 
Hacienda, de Educación y del Trabajo argumentando que usan su cargo y recursos 
oficiales para sus precampañas presidenciales. Y es que Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio y Javier Lozano se niegan a dejar sus cargos, cosa que les ha pedido hasta 
Vicente Fox, quien se destapó como candidato dos años antes de las elecciones del 2000 
y presumía de gobernar a Guanajuato ―por celular‖. El caso es que aseguran los tres 
mencionados que pueden hacer su luchita como precandidatos sin desatender sus 
chambas ni usar recursos del Gobierno. ¿Pero será eso posible? Imaginemos posibles 
escenarios:  
 
En Educación: -Señor Secretario Lujambio, le esperan el líder de la CTM y la Maestra 
Elba Esther... ¿a quién paso primero? -¡Desde luego que al líder de la CTM! -Disculpe, 
pero creo que el apoyo de la maestra Elba Esther es más importante para sus 
aspiraciones... -¡Ya lo sé, pero si se muere en la antesala en líder de la CTM, adiós a 
aspiraciones! -No creo que eso ocurra, señor, por hacerle plática al líder Gamboa Pascoe 
le pregunté cuál era su película preferida y me contestó que ―El cielo puede esperar‖. -
Está bien, que pase la Maestra Elba Esther... Sale asistente del despacho, pero regresa 
inmediatamente para informar -Eh... tendrá que recibir al líder de la CTM, porque la 
Maestra Gordillo me informa vino a acuerdo, pero con su yermo el subsecretario de 
Educación... -Ah... es que el tamaño del parentesco sí importa… (Pág. 24) 
 
* Se eleva perfil académico 
 
La Jornada: De acuerdo con datos de la Secretaría de Educación Pública, el perfil 
académico de los profesores de tiempo completo con maestría o doctorado en las 
normales públicas se elevó de 28.9 a 35.7 por ciento en tres años. Sin embargo, en la 
década pasada –con las administraciones del PAN- ha disminuido significativamente la 
matrícula de las escuelas formadoras de maestros. Según los informes de la dependencia 
encabezada por Alonso Lujambio, hay dos aspectos centrales en la política para estos 
centros: regular la matrícula y, junto con ello, establecer ―nuevos protocolos para el 
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ingreso‖ a las normales. A raíz de ello se perdió la asignación automática de las plazas 
para los egresados de los centros públicos. (Contraportada-40) 
 
* Por Correo Electrónico 
 
El Sol de México: La Secretaría de la Función Pública, llamará a cuentas a los 
responsables de la ―organización‖ de los festejos del Bicentenario, por el derroche y mal 
uso de los recursos públicos, Alonso Lujambio, Juan Manuel Villalpando y Patricia Flores? 
¿La ―Estela de Luz‖ símbolo del Bicentenario del inicio de la Independencia de México, 
será concluida en este sexenio? ¿La secretaría de la Función Pública, solapa la 
corrupción?. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 
 
* Bajo Reserva 
 
El Universal: Será pequeño, pero en el Partido Nueva Alianza, de la maestra Elba Esther 
Gordillo, los grupos le meten pasión. Viene el relevo en la presidencia del organismo y los 
tiradores parecen multiplicarse cada día. La hija mayor de la lideresa magisterial, Maricruz 
Montelongo, y su esposo, Fernando González Sánchez, subsecretario de Educación 
Básica, desde hace semanas cabildean a favor de Luis Castro, ex secretario particular de 
la maestra Gordillo en la CNOP. Pero hay otras dos opciones: el presidente de la 
Fundación del Magisterio, Emilio Zebadúa, ex consejero del IFE. Y Mónica Arrióla, quien 
impulsa su propia candidatura. Otro tercer bloque que quiere hacerse presente a los ojos 
de la maestra es el de Jorge Kahwagi, quien no quiere quedarse sin cargos en el 
reacomodo del partido rumbo al 2012. (Pág. 2-A) 
 
* Pide Elba auditar al ISSSTE 
 
Reforma: La presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, se reunió con el secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, para pedirle una auditoría ―transparente‖ al ISSSTE. La 
petición quedó registrada en un comunicado de prensa en donde se informó que Blake 
expresó que la Secretaría de Gobernación estará atenta al desarrollo de esas auditorías 
con base en el interés legítimo del sindicato magisterial. (Reforma 2-A, La Crónica 10-A) 
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* Templo Mayor.- F. Bartolomé 
 
Reforma: Ya hay finalistas en la contienda para elegir al zángano mayor del Panal. Se 
trata de Emilio Zebadúa, quien llega por el lado de la Fundación del SNTE; y de Luis 
Castro Obregón, quien fuera secretario particular Elba Esther Gordillo. Y aunque se 
podría decir que ambos son de casa, la realidad es que las grillas y los jaloneos alrededor 
de la profesora, abeja reina del Panal, están a todo lo que dan para convencerla de uno y 
otro candidato. (Pág. 14-A) 
 
* Frentes Políticos 
 
Excélsior: Cuentan que la maestra Elba Esther Gordillo regresó en menos de una 
semana a la Secretaría de Gobernación para entrevistarse con su titular, Francisco Blake 
Mora, con quien estuvo reunida hasta la medianoche de este jueves en las instalaciones 
de Bucareli. La lideresa magisterial ya había acudido, hace unos días, junto con el 
gobernador de Oaxaca, Gabino Cué. ¿Será que no quiere presentar examen 
extraordinario y se está aplicando? Lo cierto es que fue a pedirle a Blake que vigile las 
auditorías en el ISSSTE, no vaya a ser que le estén haciendo de chivo los tamales al 
SNTE. (Pág. 17-A) 
 
* La SEP rechaza eliminar turno vespertino en planteles del DF 
 
Milenio: La Secretaría de Educación Pública rechazó que en el Distrito Federal se 
pretenda eliminar el turno vespertino, como diversas Secciones Sindicales lo han 
asegurado. La Dependencia Federal informó que debido a que en la Ciudad de México 
han disminuido la demanda de espacios en la educación básica, principalmente en las 
delegaciones del centro, se aplicará el Programa de Jornada Ampliada. Por ello la 
AFSEDF, dependiente de la SEP, aseguró que ninguna de las plazas de los maestros 
capitalinos está en riesgo. (Pág. 30) 
 
* Desaparecer escuelas normales, uno de los más graves errores 
 
La Jornada: Especialistas de la UAM, aseguraron que desaparecer las escuelas 
normales sería uno de los ―más graves errores‖ del sistema educativo nacional, no sólo 
porque se carece de un modelo público alternativo de formación para el magisterio, sino 
también porque ―los profesores egresados de sus aulas han sido por décadas los únicos 
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que han llegado a las comunidades más empobrecidas y lejanas para educar a miles de 
mexicanos, tarea que ningún egresado de licenciatura o posgrado querrá hacer‖. 
 
Por su parte, Teresa Farfán Cabrera, investigadora de la UAM-Xochimilco, destacó que 
―estamos ante un problema multifactorial en el que por un lado está la tarea formativa que 
han cumplido las normales y, por otra, un modelo educativo neoliberal que se busca 
imponer desde el Gobierno Federal y el SNTE, que encabeza Elba Esther Gordillo 
Morales‖. (Pág. 40) 
 
* Analfabetismo persistente.- Rodolfo Echeverría Ruiz 
 
El Universal: Vivimos la segunda década del siglo XXI y arrastramos aún su peso 
obstinado. La batalla por abatirlo no se ha perdido. Diversos números y variables así lo 
demuestran. ¿Qué hacer para llegar a menos de 4 por ciento de analfabetas, cifra 
máxima sugerida por la UNESCO? La tarea exige gigantescos esfuerzos capaces de 
mover y conmover a todos los mexicanos. Quienes aspiran a las candidaturas 
presidenciales de cada partido, en lugar de empecinarse en su absurda guerra de dimes y 
diretes, deberían discutir ante la nación un programa viable destinado a vencer para 
siempre al analfabetismo en nuestro país. (Pág. 15-A) 
 
* Cuando el río suena….- Joel Ruíz 
 
La Crónica: Por los pasillos de la Secretaría de Educación Pública cuentan que ya están 
más que desesperados con las constantes marchas y manifestaciones que les realizan 
los maestros de las secciones 10 y 11 de la CNTE. Resulta que los maestros se oponen 
al cierre de los turnos vespertinos en las escuelas de educación básica del DF, 
argumentando que se reduciría la oferta educativa y provocaría un recorte en la planta 
docente. Lo que la SEP dice es que, aquí en la capital, se implementará el Programa de 
Jornada Ampliada, que no es otra cosa que aumentar el número de horas de clases. 
(Pág. 18-A) 
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* Iztapalapa dará apoyo a padres del jardín de niños “Maestro Andrés Oscoy 
Ramírez” 
 
La Jornada: La delegación Iztapalapa entregará un apoyo económico de mil 500 pesos a 
los padres de familia afectados por el caso de abuso en el jardín de niños ―Maestro 
Andrés Oscoy Ramírez‖, ubicado en Santa Cruz Meyehualco. La delegada Clara Brugada 
Molina, informó que dicho monto emergente será mensual y se entregará a 40 padres 
hasta que la SEP tomo su responsabilidad  en brindar ayuda a los afectados. Dijo 
además  que este dinero se sumará a los apoyos jurídico y sicológico que ya brinda la 
demarcación. (Pág. 39) 
 
* Binoculares 
 
El Gráfico: La paja en el ojo ajeno. Las andanzas del diputado Mendoza también salpican 
a la delegada en Iztapalapa, Clara Brugada, quien no deja de pasar una oportunidad para 
hacer reproches al Gobierno Federal, pero esconde la cabeza cuando se trata de resolver 
alguna irregularidad en su jurisdicción. Brugada se reunió con padres de familia de 
menores del kínder Andrés Oscoy, donde se registraron violaciones a varios alumnos y 
crítico a la SEP. Pero cuando se trata de intervenir en una instalación peligrosa, como la 
gasera de Mendoza, que funciona en condiciones irregulares, mejor ve para otro lado. 
(Pág. 2) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* Levantan paro de labores en la Universidad Michoacana 
 
La Crónica: Por separado, maestros de la CNTE y trabajadores administrativo del 
Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana levantaron los paros de 
labores que mantenían a partir del pasado 31 de mayo en 4 mil 40 escuelas de 
preescolar, primaria y secundaria y desde el pasado viernes en la Universidad 
Michoacana, respectivamente, cuyas acciones motivaron el regreso a las aulas para 
mañana de cerca de 700 mil alumnos de nivel básico y desde hoy 57 mil universitarios.  
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En tanto, el dirigente de la Sección XVII de la CNTE en Michoacán, Jorge Cázares Torres 
dijo que luego de sesionar con representantes de las 22 regiones, los maestros 
democráticos firmaron la minuta de acuerdos con el gobierno estatal, mediante lo cual 
aceptaron levantar el paro en las escuelas. (La Crónica 2-14, Reforma 20, La Jornada 
35, Milenio 23) 
 
* Trabajan alumnos para el PRI en aula 
 
Reforma: Alumnos del nivel secundaria maquilaron, al parecer en clase, propaganda a 
favor del candidato priísta a la gubernatura del Estado de México, Eruviel Ávila. De 
acuerdo con un video difundido en internet, estudiantes de la Escuela Secundaria  Oficial 
582 ―General Francisco Villa‖, ubicada en el municipio de Chimalhuacán, hicieron dentro 
del salón de clases banderines con la leyenda ―Eruviel Gobernador, Estado de México‖ 
debajo del logotipo de la organización Antorcha Popular, afín al PRI. (Pág. 16-A) 
 
* Conflicto. SEP y Comunicación Social del GDF 
 
La Crónica: La Secretaría de Educación y la Dirección de Comunicación Social del 
gobierno capitalino se responsabilizan mutuamente de ser la instancia que dé una 
explicación sobre el gasto millonario que realizaron para las 36 emisiones televisivas de 
Ciudad Red Ángel Ciudad de Vanguardia. Hasta el momento nadie ha dado una 
justificación sobre los motivos que llevaron a la administración local a contratar un espacio 
en Canal 40. Por otra parte, se insistió en la Secretaría de Educación y la respuesta fue 
que se buscará en la Dirección de Comunicación Social, sin dar más detalles al respecto.  
 
No obstante, sí viola dicha norma al no publicar en internet cada mes los gastos que 
realiza en la materia, situación que deberá explicar la administración central, ya sea a 
través de la Secretaría de Educación Pública o de la Dirección de Comunicación Social. 
(Págs. 2 y 17-A) 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Buscan 310 mil, lugar en bachillerato 
 
Reforma: Este fin de semana poco más de 310 mil jóvenes participarán en el Concurso 
de Ingreso a la Educación Media Superior de la Zona Metropolitana de la Ciudad de 
México 2011, cifra que representa 5 mil aspirantes menos que el año pasado. Javier 
Olmedo, vocero de la COMIPEMS, explicó que no se conocen los motivos exactos por los 
cuales disminuye la demanda, pero uno de los factores pude ser el descenso – de 61 mil 
a 55 mil- del número de jóvenes con secundaria terminada en años anteriores y de otras 
entidades del país que participan en el concurso. Sin embargo, al lanzar la convocatoria 
de inscripción al concurso, en enero, Olmedo calculó que se esperaban a 330 mil 
aspirantes al bachillerato, es decir, 15 mil jóvenes más que en el 2010. (Pág. 1-Ciudad) 
 
* Evalúa la UNAM al DF 
 
Reforma: La UNAM entregó ayer a la Asamblea Legislativa un diagnóstico preliminar del 
estudio ―Prospectiva de la Ciudad de México para 2025‖ que urge a atender los severos 
problemas económicos, sociales y urbanos de las 8 delegaciones. Al entregar el 
diagnóstico, Alicia Ziccardi, directora del Programa Universitario de Estudios sobre la 
Ciudad de la UNAM, resalto que el DF es una ciudad de jóvenes, pues dos terceras 
partes de su población se encuentran en edad productiva, lo cual genera una demanda 
sostenida de educación y empleo. (Pág. 3) 
 
* Demandan exhibir a colegios abusivos 
 
Reforma: El PAN en el DF urgió a la Profeco a dar a conocer el listado de las escuelas 
particulares que ya fueron apercibidas por la dependencia, tras detectar abusos como 
condicionar sus servicios a pagos diversos entre ellos, el transporte escolar. (Pág. 3-
Ciudad) 
 
* Proyectos en Yucatán 
 
El Financiero: La titular del Conaculta, Consuelo Sáizar Guerrero, anunció hace unos 
días que para promover que el estado sea escenario de ferias de libros, filmaciones de 
películas y se dé impulso a los jóvenes escritores yucatecos, el Consejo, ejercerá 150 
millones de pesos en Yucatán. (Pág. 39) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* El Presidente lamenta la muerte de inocentes 
 
Reforma: Ante la exigencia de que debía pedir perdón por las muertes y víctimas que ha 
dejado el combate contra el crimen organizado, el Presidente Felipe Calderón lo hizo, 
pero defendió su estrategia anticrimen y advirtió que su gobierno seguirá luchando contra 
los delincuentes. ―Coincido en que debemos pedir perdón por no proteger la vida de las 
víctimas, pero no por haber actuado contra los criminales, que están matando a las 
víctimas. Eso, definitivamente, es un error‖. En eso, Javier (Sicilia), sí estás equivocado. 
(Ocho Columnas) 
 
* Lamenta FCH que “no valgan las pruebas” en el caso de Hank Rhon 
 
La Crónica: Al hablar por vez primera del caso de la detención del ex alcalde de Tijuana, 
Jorge Hank Rhon, el Presidente Felipe Calderón lamentó que ―no valgan las pruebas‖, 
que se diga que es ―dudosa la manera en que se entró a la casa‖. Como Presidente dijo 
estar obligado a respetar lo que dijo la juez, ―porque mi primera obligación es respetar la 
ley‖. Admitió que no fue enterado del operativo, expuso su molestia y reveló haber tomado 
las medidas correctivas en su momento. (Pág. 6-A) 
 
* „Entierra‟ Rojas reforma política 
 
Reforma: El coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas, descartó en definitiva 
la posibilidad de que se cite a un periodo extraordinario para aprobar la reforma política y 
que entre en vigor n la elección 2012. Tras una reunión con el secretario de Gobernación, 
Francisco Blake, Rojas aseveró que, técnicamente, es imposible lograr la reforma política 
en una semana. (Pág. 16-A) 
 
* Cordero, capaz para candidatura: Emilio González 
 
El Universal: El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, tiene todos los merecimientos 
y capacidad para buscar la precandidatura del PAN a la Presidencia en 2012, aseguró 
Emilio González, gobernador de Jalisco.  
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Ayer Ernesto Cordero negó utilizar recursos  de la SHCP para su agenda proselitista en 
búsqueda de la candidatura del PAN a la Presidencia de la República. Después de una 
reunión con empresarios, el funcionario se dijo dispuesto a acudir al IFE y mostrar 
cualquier información necesaria para comprobar que no hace mal uso del dinero público. 
(Pág. 12-A) 
 
* Prevé Lozano huelga en VW 
 
La Jornada: El titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Javier Lozano 
Alarcón, advirtió que existe riesgo de que estalle la huelga en la planta armadora de autos 
Volkswagen, y consideró  que la demanda  de aumento de 13 por ciento que exige el 
sindicato (Sitiavw) es alto para la empresa, y el contexto en el que esta se desempeña. En 
conferencia a de prensa ofrecida en el Centro Expositor de Convenciones en Puebla, 
luego de distar una conferencia en la 79 convención del Consejo Consultivo de la Cámara 
Nacional de la Radio y la Televisión, Javier lozano admitió que le preocupa la negociación 
entre la empresa alemana y el Sitiavw, pero comentó no se trata de un foco rojo, sino 
naranja o amarillo‖. (Pág. 41) 
 
* Amplía PAN la denuncia contra Chaires 
 
Reforma: El senador panista, Federico Doring, ratificó ayer en la PGR la denuncia contra 
el coordinador administrativo de la dirigencia del PRI, Vicente Chaires, y la amplió contra 
Lorenzo Schuessler, concuño de Javier Villareal, actual titular del SAT de Coahuila. En 
ambos casos, acusa a los colaboradores del dirigente priísta Humberto Moreira de 
enriquecimiento inexplicable y operaciones con recursos de procedencia ilícita por haber 
creado en un tiempo record una serie de empresas y negocios en Coahuila y Texas, 
además de haber comprado propiedades millonarias. (Pág. 3-A) 
 
* Opera en lo „oscurito‟ Humberto Moreira 
 
Reforma: El presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, regresó a Coahuila por la 
―puerta trasera‖, para reunirse con la reestructura priísta rumbo a la elección del 3 de julio 
en la entidad. Luego de haber estallado el escándalo por el repentino enriquecimiento de 
su colaborador, Vicente Chaires Yáñez, en los últimos tres días  el ex gobernador se ha 
reunido con brigadistas del tricolor en las instalaciones de la Caja San Nicolás, al oriente 
de Saltillo. (Pág. 3-A) 
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* IFE modifica su reglamente de Quejas y Denuncias 
 
El Universal: El IFE aprobó modificaciones a su Reglamento de Quejas y Denuncias para 
establecer que podrá iniciar un procedimiento especial contra medios de comunicación 
que se nieguen a conceder el derecho de réplica solicitado con motivo de la publicación 
de información electoral errónea o falsa. En sesión del Consejo General, el órgano aprobó 
incluir en dicho ordenamiento un artículo transitorio en el que se especifica que se 
aplicará este mecanismo en tanto se expida la ley reglamentaria del Artículo 6 
Constitucional en materia de réplica. (Pág. 4-A) 
 
* Caen petroprecios 
 
El Financiero: La Agencia Internacional de Energía (AIE) liberará 60 millones de barriles 
de petróleo de las reservas de emergencia de las naciones industrializadas, para 
compensar la ausencia de la producción libia. Lo hará a razón de 2 millones de barriles 
diarios durante 30 días a partir del próximo mes. Es la tercera vez que se liberan reservas 
estratégicas de crudo desde que la AIE fue fundada en 1974, tras el embargo petrolero 
árabe. EU colocará en el mercado 30 millones de barriles, la mitad del monto anunciado 
por la AIE, pero representa menos de 5 por ciento de la reserva estratégica del país. Tras 
el anuncio, que según la analista Lourdes Rocha es una medida para apoyar el 
crecimiento de la economía mundial, los precios del petróleo, en ambos lados del 
Atlántico, se desplomaron. (Ocho Columnas) 
 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
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Anuncia Batres apoyo a 582 estudiantes de la 
GAM 

AGUSTÍN SALGADO 

El secretario de Desarrollo Social del gobierno capitalino, Martí Batres, anunció un 
programa de apoyo a 582 estudiantes de primaria de la colonia San Felipe de Jesús, en la 
delegación Gustavo A. Madero. 

El funcionario explicó que dichos planteles, ―aunque están dentro de la citada delegación, 
pertenecen al sistema estatal de educación del estado de México, debido a la evolución 
de los límites territoriales ente ambas entidades federativas‖. 

El apoyo consistirá en la entrega de útiles y uniformes escolares. 

―Al quedar en el Distrito Federal, pero por ser parte del sistema estatal del Edomex, 
ocurrió un hecho injusto para ambas comunidades escolares, porque quedaron 
prácticamente en tierra de nadie‖, indicó Martí Batres. 

Se explicó que el gobierno capitalino realizó un análisis jurídico y encontró ―que se 
pueden otorgar los apoyos al tomar en cuenta que se trata de alumnos inscritos en 
escuelas públicas del Distrito Federal‖. 
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Seguras, las plazas de maestros, afirman 

SEP: no se eliminará el turno vespertino 
 
La Secretaría de Educación Pública rechazó que en el Distrito Federal se pretenda 
eliminar el turno vespertino, como diversas secciones sindicales lo han asegurado. 

La dependencia federal informó que debido a que en la Ciudad de México ha disminuido 
la demanda de espacios en la educación básica, principalmente en las delegaciones del 
centro, se aplicará el Programa de Jornada Ampliada. 

Según cifras de la SEP, los planteles en los que ha disminuido el alumnado son 113 de 
primaria, con un total de mil 695 menores, y 113 maestros; mientras que en secundaria 
son 3 mil 56 jóvenes con 245 docentes en 133 instituciones. 

Por ello la Administración Federal de Servicios Educativos en el Distrito Federal 
(AFSEDF), dependiente de la SEP, aseguró que ninguna de las plazas de los maestros 
capitalinos está en riesgo. 

El director general adjunto de personal de la AFSEDF, Ramiro Álvarez, infirmó que 
delegaciones como Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Tláhuac e Iztacalco continuarán 
operando con los dos turnos, debido a que ―existen grandes cantidades de población que 
lo demandan‖. 

―En esas demarcaciones hay sobrepoblación, también se les agrega que muchos padres 
trabajan en turnos contrarios, lo que les facilita que sus hijos estén en la escuela‖, dijo el 
funcionario federal. 

En el resto de demarcaciones la implementación de la Jornada Ampliada se dará 
paulatinamente y conforme lo exijan los vecinos. 

―Es un gran gasto de recursos y de personal que existan turnos con grupos inferiores a los 
15 alumnos. Es un gran desgaste para los profesores, por ello estamos conjuntando 
grupos donde el docente realmente atienda una cantidad importante de menores, pero al 
mismo tiempo les brinde una buena atención.  
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Además, en las dos horas extras que comprende el plan, se les enseñará inglés y 
computación, lo que nos dará niños mejor preparados‖, dio a conocer el funcionario.  

Ramiro Álvarez explicó que con este cambio ―paulatino‖ en las escuelas, los maestros no 
deben temer recortes de personal; sin embargo, aclaró que el aumento y disminución de 
plazas no depende de la SEP, sino de la Cámara de Diputados, que en el paquete 
económico autoriza cierto número de lugares, para atender las exigencias locales. 

―El esquema de turnos que tenemos es de los años 70, donde se requerían dos turnos 
para poder captar a todos los niños de la ciudad. Ahora, la matrícula se ha desplomado 
dramáticamente y tenemos grupos y turnos desolados, es por eso que se instaló la 
Jornada Ampliada para poder enseñar mejor. Sólo nos hemos adaptado a los tiempos‖, 
explicó.  

 
México / Israel Navarro 
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Brindarán atención jurídica y psicológica 

Van contra bullying en Hidalgo 

 
LA PROTECCIÓN HACIA MENORES INICIARÁ EL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR 

 
La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo anunció la integración de un equipo de 
especialistas que se encargará de brindar asesoría jurídica y psicológica para combatir el 
bullying a partir del próximo ciclo escolar.  

La estrategia incluye una página web y línea telefónica 01800; se sumarán las redes 
sociales Facebook y Twitter; spots para radio; inserciones en periódicos; elaboración de 
una historieta digital que será distribuida quincenalmente, al igual que protectores de 
pantalla para celular. De igual forma se anunció el trabajo permanente y coordinado con 
los consejos escolares de participación social para sensibilizar a los padres de familia.  

Tras concluir los trabajos del simposio ―Bullying: origen perspectivas y prevención‖, se 
planteó establecer una campaña de prevención permanente como estrategia integral para 
detectar, atender, erradicar y prevenir este problema en las escuelas del estado de 
Hidalgo por medio de tres líneas de acción. 

La primera, se dijo, será promover una comunicación permanente entre alumnos, padres 
de familia, docentes y autoridades educativas a través de las redes sociales y de las 
tecnologías de la información y la comunicación.  
Pachuca / Gustavo Godínez 
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Protestan en Chile 20 mil estudiantes 
Reportan 30 detenidosy 4 policías heridos 
 

 
DISTURBIOS. POLICÍAS ARRESTAN A UN MANIFESTANTE DURANTE LA MARCHA ESTUDIANTIL EN SANTIAGO 

DE CHILE 
 

SANTIAGO DE CHILE (Agencias).— Unos 20 mil escolares marcharon ayer por la capital 
Santiago de Chile y otras ciudades, exigiendo al gobierno conservador de Sebastián 
Piñera negociar mejoras a la educación pública.  
 
La autoridad, enfrentada a protestas de universitarios también, aceptó finalmente negociar 
con los estudiantes y cambiar el sistema de administración de la educación pública, a 
cargo de los municipios.  
 
―Puede ser que en algunas comunas las municipalidades ya no se hagan cargo de la 
educación (...) pero la solución no es que el Estado se haga cargo de todos los colegios‖, 
afirmó el viceministro de Educación chileno, Fernando Rojas, después de reunirse con 
líderes estudiantiles.  
 
Según un informe preliminar de carabineros (policía militarizada), al menos 30 personas 
han sido detenidas y cuatro funcionarios policiales resultaron heridos.  
 
De entre los policías heridos, una carabinera que se encontraba de punto fijo en la 
embajada de Brasil, ubicada en las cercanías de la Plaza Los Héroes (donde suelen 
concluir las marchas en la capital), resultó con lesiones producto de perdigones.  
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La policía reprimió profusamente con gases lacrimógenos y carros lanzaagua a pequeñas 
grupos que lanzaron proyectiles cuando aún no concluía la extensa marcha por la capital.  
 
Los jóvenes, que mantienen tomados colegios en todo Chile, además pidieron soluciones 
reales al ministro de Educación, Joaquín Lavín, quien ha reclamado por los destrozos 
provocados por las protestas.  
 
―Queremos una mesa de trabajo resolutiva, no de diálogo, y no estamos transando 
(negociando) bajarnos de las tomas. Queremos ver avances reales primero‖, señaló en 
ese marco el dirigente Freddy Fuentes.  
 
Un sector de los estudiantes exige también la renuncia de Lavín, a quien atribuyen un 
conflicto de intereses por haber sido un propietario de una universidad privada y 
supuestamente se enriqueció con fondos públicos, pese a que la ley lo prohíbe.  
 
Desigualdad  
 
Las protestas, que apuntan a fortalecer la educación pública, movilizaron a unos 80 mil 
escolares y universitarios la semana pasada en una concentración que marchó frente a La 
Moneda, el palacio presidencial.  
 
Los estudiantes, que han realizado decenas de manifestaciones a lo largo de este año, 
protestan en el fondo por la calidad e inequidad del sistema educativo, que a su juicio 
ahonda las diferencias sociales.  
 
Las estadísticas oficiales señalan que en Chile sólo uno de cada seis jóvenes pobres 
asiste a la educación superior, mientras que la relación sube a seis de cada 10 en 
hogares más ricos. 
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La normal anormal 
La maestra Gordillo quiere reformar las escuelas Normales porque dice que son un nido 
de grillos, y además las tachó de monstruos que ni a escuelas patito llegan. Aseguró que 
estas instituciones no pueden formar a los docentes que requieren los niños y jóvenes 
mexicanos. Apoyamos la iniciativa de La Maestra porque en las escuelas normales no 
enseñan cosas fundamentales del magisterio como: 
 

 
 

1. Albañilería de altos vuelos para construir sindicatos charros con recursos del erario 
y dejar a la SEP en obra negra permanente. 

2. Matebrúticas para aprender a multiplicar… pero burritos de dos patas. Estos niños son 
una especie en peligro de expansión gracias a los programas educativos que datan de los 
tiempos de don Fidel Velázquez. 

3. Lectura de taradot, es decir, leer palabras como ―epidemiológico‖ como si las leyera el 
dios Eolo al repasar la cuenta en el Tenampa a las 3 de la mañana.  

4. Negocios y finanzas para instruirse en la venta de exámenes para la carrera magisterial 
en 10 mil pesitos, traficar con plazas, ordeñar a las bases y calcular de a cómo se cotiza 
maestro por voto en la bolsa electoral.  
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LAS BASES DEL SNTE ACUDIENDO A UN MITIN. FOTO: ESPECIAL 

 
5. Anatomía para saber qué partes del cuerpo hay que ofrecerle en sacrificio al delegado 
del sindicato con el fin de obtener, de perdis, unas horas extras para completar para el 
mole, el coche, la luz y las colegiaturas.  

6. Corte y confección para aprender a recortar los saldos de la cara y resanar el tirol para 
quedar más guapo o hermosa que la señorita Laura. 

7. Administración de empresas para cultivarse en el arte de maicear maestros que sirvan 
de zombis. Un bono por aquí, un apoyo por allá o una coordinación por acá y una rifa de 
Hummers por acullá a cambio de hacerle bullying magisterial a los molestotes de la miss. 

8. Taller de magia para desaparecer las escuelas normales por generar más grillos que el 
SNTE, y esa es competencia desleal. 
 
Tacho 
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Pepe Grillo 
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José Rubinstein 
Soy o no soy 

 

Disculpe, soy secretario de Estado, por lo que cualquier asunto relacionado, favor 
de tratarlo en horas de oficina 

 

Mi historieta favorita ha sido Superman. Clark Kent, tímido e  inadvertido periodista, 
trajeado y de amplias gafas, al servicio del diario El Planeta, de repente se introducía en 
una cabina telefónica y en escasos segundos surgía de la misma, en bicolor uniforme, con 
capa y con una ―S‖ al pecho, emprendiendo el vuelo, el invencible —siempre que cerca no 
hubiera kryptonita— Superman. 

Es así como se me figuran los distintos servidores públicos que en cuanto cumplen con 
sus horas de oficina —¿cuáles serán éstas?— raudos y veloces se lanzan a la grilla 
buscando la candidatura presidencial por sus respectivos partidos. La justificación de que 
las actividades proselitistas son realizadas en tiempos libres sin alterar agendas de 
trabajo, deja mucho que desear. 

Tomemos el caso del médico que no atiende pacientes fuera de horas hábiles, 
obviamente estaríamos en desacuerdo, quien es médico lo es de tiempo completo y en 
cualquier circunstancia. Igualmente ocurre con los servidores públicos, máxime tratándose 
de colaboradores directos del Ejecutivo, cuya responsabilidad abarca el giro completo de 
las manecillas del reloj. ―Usted disculpe, soy secretario de Estado —o gobernador—, a 
excepción de mis ratos libres, por lo que cualquier asunto relacionado, favor de tratarlo el 
próximo lunes en horas de oficina‖. 

El tema ha crecido a tal grado que hasta Vicente Fox, tan reacio siempre a opinar, urgió a 
los funcionarios interesados en contender por la Presidencia de la República a renunciar a 
sus cargos y a jugársela como demostración de su convicción y pasión por México. Y ya 
encarrerado, Fox auguró que el PRI ganará la elección a gobernador del Estado de 
México y como van las cosas igualmente  se impondrá en 2012. Ni hablar, un autogol más 
por cortesía del señor Fox. 
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Javier Lozano, aprovechando un foro sobre reforma laboral, declaró tener clara, legítima y 
abierta aspiración por ser candidato presidencial, asimismo explicó que aún no llegan los 
tiempos de decisión, por lo que habrá secretario del Trabajo para rato y de tiempo 
completo. 

Alonso Lujambio durante un acto magisterial hizo saber sus aspiraciones presidenciales, 
pronunciándose leal a Felipe Calderón, sosteniendo que su activismo político no lo distrae 
de sus obligaciones y que estará atento al momento de las decisiones. No entendí bien a 
que se refería Lujambio al decir que en la carrera presidencial el tamaño sí importa. 

Ernesto Cordero, destinatario de un madrugador desplegado suscrito por 134 panistas 
respaldando su candidatura presidencial, aparentemente cuenta con la bendición de Los 
Pinos. El secretario Cordero se ha caracterizado por su optimismo con respecto a nuestra 
economía, anticipando no tener duda de que él será el próximo Presidente de México. 
Con el debido respeto, somos algunos en los que la duda prevalece. 

La autopromoción no se limita al PAN, Marcelo Ebrard ha estado más que activo en su 
afán de abanderar a la izquierda unida en 2012. Igualmente Enrique Peña ha recorrido 
varios estados apoyando candidatos del PRI, y qué decir de su promoción televisiva, 
sobre todo la de su último Informe de Gobierno. Por lo mismo, resulta improcedente la 
denuncia interpuesta ante el IFE por el PRI contra los secretarios panistas aludidos por 
hacer éstos explícita su pretensión presidencial. 

Los tiempos se aproximan,  mientras los aspirantes se aferran al hueso intentando 
prolongar el soplar y tragar pinole. 

El servidor público, al igual que los problemas del país, no pueden tener horario. 

Soy o no soy, esa es la cuestión. 

        *Analista 
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José Elías Romero Apis 
Los enigmas de un gabinete de campaña 

 

Las posibilidades paramétricas son infinitas 
 

Me preguntaron, en familia, los verdaderos propósitos que tendría el ejercicio postulatorio 
de varios secretarios del gabinete presidencial. Con la mayor franqueza a la que obliga la 
familiaridad confesé mi ignorancia. Pero, por la misma razón, sugerí un intento de 
respuesta. 

Lo primero, aceptar que lo han hecho por instrucciones de su jefe. Lo segundo, tener en 
cuenta que se trata de una conducta inconveniente en casi todos los sistemas 
gubernamentales y políticos, más o menos civilizados. Lo tercero, que un aparente 
disparate debe obedecer a razones importantes para su autor, pero ocultas para nosotros. 
Felipe Calderón no es ingenuo ni tonto. Por el contrario, es un hombre sagaz y un político 
inteligente. Luego entonces, cuarto, debe analizarse al autor con el fin de descifrar la 
obra. 

Tomemos parámetros para simplificar nuestro itinerario. Si el presidente Calderón fuera el 
presidente Calles, sabríamos que está previendo una continuidad a través de un ―pelele‖, 
designado como heredero para obedecer a un jefe informal aunque absoluto. Pero no me 
queda en claro si Felipe Calderón prevea como Plutarco Elías Calles. 

Prosigamos. Si el presidente Calderón cazara como el presidente Alemán, diríamos que 
está tendiendo una red en la que caigan varios de sus colaboradores para dejar vía libre a 
otro, aún oculto. Que se exhiban, que los critiquen hasta el insulto, que hasta las plumas 
presidenciales los señalen como inaceptables. 

Entonces, mostrar la posible candidatura de José Antonio Meade, de Margarita Zavala o 
de otros. Pero no estoy seguro de que Felipe Calderón cace como Miguel Alemán. 
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Tendremos que continuar. Si el presidente Calderón maquinara como el presidente Ruiz 
Cortines, afirmaríamos que está dejando libertad para que cada quien escoja a su favorito 
y él guardar al suyo en el clóset más escondido, para liberarlo de ataques, conjuras, 
lisonjas, compromisos, engaños y hasta de vanidades. 

 Tener un delfín blindado contra todos y vacunado contra todo. Pero no siento que 
Calderón maquine como Ruiz Cortines. 

El ejercicio no termina. Si el presidente Calderón jugara como el presidente Echeverría, 
concluiríamos que escogió a siete, como lo hizo aquél, entre los cuales había dos o tres 
con posibilidades, para decidir entre opciones reales, complementados cuatro o cinco 
―paleros‖ que servirían de tales y, en el futuro inmediato, cobrarían como tales. 
Recordemos de aquel episodio a quienes cobraron en el relevo y a quienes no cobraron 
nunca más, para diagnosticar quiénes contendieron de verdad y quiénes ―de a mentiras‖. 
Pero me parece que Felipe Calderón no juega como Luis Echeverría. 

Las posibilidades paramétricas son infinitas. Por ejemplo, que  Calderón esté actuando 
por razones intrapartidistas sin nada que ver con quienes no coligamos con su partido. 
Que quisiera dividir a los panistas como Ernesto Zedillo a los priistas. Que quisiera 
confundir a los azules como Carlos Salinas a los tricolores. Que quisiera que hicieran lo 
que se les viniera en su regalada gana, como lo hizo Fox. Pero tampoco advierto 
simetrías teleológicas entre el actual Presidente y estos ex presidentes. 

Alguna vez escuché que a los presidentes, en materia de sucesiones, los invade la 
soberbia de creer que pueden elegir a quien deseen. El ejemplo es Venustiano Carranza, 
tan sensato, tan prudente y tan lúcido. Pero llegó a creer que podría escoger a ―Flor de 
Té‖ Bonilla y que ―Alvarito‖ lo acataría sin chistar. El gran Venustiano Carranza soñó que 
alguien podría burlarse de Álvaro Obregón y salir victorioso y vivo. La referencia me sirve 
parcialmente. Tengo un criterio personal sobre las soberbias presidenciales pero, al día 
de hoy, no veo en el PAN a ningún Álvaro Obregón. 
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Por último, todos estos enigmas tan sólo sirven si Felipe Calderón fue el autor. Pero, 
quizá, fue un consejero, un familiar o un oficioso. Así, el enigma se convierte en arcano. 

        *Abogado y político. Presidente de la Academia Nacional, A. C 
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Duró más de tres horas el diálogo sobre seguridad del presidente Felipe Calderón y 
representantes de la sociedad civil, encabezados por Javier Sicilia. Éste consideró atroz 
y sin sentido la guerra contra el crimen y reclamó un perdón de Estado. El mandatario sí 
lo ofreció, pero por no haber protegido a tiempo a los mexicanos y dijo que prefiere pasar 
a la historia como un Presidente que hizo algo y no como uno omiso. Dio muchos casos y 
nombres de otras víctimas que le dolieron y le pesan. Mostró su enojo contra jueces y 
policías que reciben dinero del narco. Operó, supo escuchar, tomó nota, contestó y ofreció 
soluciones. ¡Ojo!, un Presidente solo, por más buenas intenciones, no puede con todo. ¿Y 
dónde están su gabinete, sus secretarios, los asesores que toman decisiones y estudiaron 
en el extranjero, pero sin experiencia y que fallan en operaciones delicadas? Mientras, le 
tocó de nuevo poner la otra mejilla._ 

A estas alturas de la campaña electoral en el Edomex y a sólo cuatro meses de que se 
inicie oficialmente el proceso de 2012, más de un perredista comienza a preguntarse si la 
reaparición pública de Cuauhtémoc Cárdenas en la apertura y el cierre de campaña de 
Alejandro Encinas persigue un interés específico. ¿Algo así como una curul en el 
Congreso? A juicio de algunos integrantes del amarillo, ese espacio no necesariamente 
sería para el fundador del partido, pues existe la posibilidad de que se trate de su hijo, el 
ex gobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas Batel. En fin, el tiempo lo dirá._ 

Cuentan que la maestra Elba Esther Gordillo regresó en menos de una semana a la 
Secretaría de Gobernación para entrevistarse con su titular, Francisco Blake Mora, con 
quien estuvo reunida hasta la medianoche de este jueves en las instalaciones de Bucareli. 
La lideresa magisterial ya había acudido, hace unos días, junto con el gobernador de 
Oaxaca, Gabino Cué. ¿Será que no quiere presentar examen extraordinario y se está 
aplicando? Lo cierto es que fue a pedirle a Blake que vigile las auditorías en el ISSSTE, 
no vaya a ser que le estén haciendo de chivo los tamales al SNTE._ 
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El secretario de la Segob, Francisco Blake Mora, tuvo un encuentro privado fuera del 
complejo de Bucareli, nada más y nada menos que con el coordinador de los diputados 
priistas, Francisco Rojas, para tratar el tema del periodo extraordinario de sesiones en el 
Congreso de la Unión, a fin de que se aprueben las reformas propuestas por el Ejecutivo. 
Sin embargo, una vez más parece que la operación política le falló a Blake porque, en 
apariencia, su interlocutor simplemente le dijo que sí, pero no le dijo cuándo._ 

A pesar del inminente empate que hay en las opiniones, los consejeros del IFE Benito 
Nacif y Alfredo Figueroa insistirán en el tema del derecho de réplica. No dan su brazo a 
torcer, sólo postergaron la discusión, pero la retomarán el jueves próximo. Quizás ambos 
tienen información privilegiada y saben que, de aquí a ese día, los diputados nombrarán a 
los tres nuevos que completen el Consejo General, y por eso tienen esperanzas de que 
su propuesta pase gracias a una mayoría de votos. En fin, por el momento ¡se vale 
soñar!, pero no claudicar._ 

Otra teoría… La ―gran idea‖ de Dante Delgado de ―transformar‖ el Partido Convergencia 
en Movimiento Ciudadano busca, en teoría, servir de tapete a López Obrador y sus 
intenciones de buscar de nuevo Los Pinos. Aunque, en realidad, advierte Alberto Esteva, 
uno de sus más agudos militantes, con esta maniobra ―se debilita a la izquierda, se 
dinamita la posibilidad de que ésta sea competitiva en 2012 y le abre la puerta al PRI para 
que regrese al poder‖. Nadie sabe para quién trabaja. 
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LA CRÈME DE LA CRÈME * Eva Makívar 

Adivinanza 

¿Quién creen que dijo que la economía mexicana se encuentra en una posición 
"bastante robusta"? 
 
Bueno, ya saben, el bien ubicado presidenciable Neto Cordero Arroyo, secretario de 
Hacienda y Crédito Público... 
 
Ja, dicen, pues será porque él lo dice; quizá la macro, porque la micro está bastante 
escuálida... 
 
Ni en su casa lo conocen 
 
¡Ya cayó el Chango! 
 
No, no se emocionen: Chan-go, no Chapo. 
 
Elementos de la Policía Federal (PF) lo detuvieron en Aguascalientes. Es el líder del 
cártel de La Familia Michoacana, José de Jesús El Chango Méndez Vargas, 
considerado "una de las cabezas más peligrosas del crimen organizado" que opera en 
México, según Alejandro Poiré Romero, secretario técnico del Consejo de Seguridad 
Nacional (¿habían oído de él?) 
 
Lo que queda claro es que un pobre chango es un chango pobre... ora resulta que es el 
chango de changos... 
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No, pus está ca... 
 
Empleo, educación, cultura y oportunidades para los jóvenes, se requieren, dijo Luiz 
Inácio Lula da Silva, expresidente de Brasil, es la conjunción de acciones que deben 
emprenderse para acabar con la violencia asociada al crimen organizado. 
 
"No debemos permitir que la violencia pueda obstaculizar y entorpecer lo que México 
puede dar de bueno al mundo", expresó en una reunión de consejeros nacionales de 
BBVA Bancomer. "Esos jóvenes sin oportunidad empezarán a hacer cosas que no 
deberían", planteó. 
 
"Vengo diciendo esto. Lo dije a (expresidente Vicente) Fox, a (presidente Felipe) 
Calderón, así como a otros amigos mexicanos. Conozco bien la importancia de Pemex 
para México, pero un día la gallina va a dejar de poner huevos de oro, tenemos que 
recuperar la capacidad de inversión, de invertir en tecnología y de explotar otros 
mercados"... 
 
Um, dicen, puso el dedo en la llaga... 
 
A quedar bien 
 
Bien y bonito se lució el presidente de El Salvador, Mauricio Funes Cartagena. 
 
Pidió al Congreso mexicano respaldar la lucha de Feli contra el crimen organizado, ya 
que, dijo, esa tarea no es sólo de un presidente y su gabinete, sino de "todos los 
poderes"... 
 
Expuso luego que el narcotráfico no puede ser combatido de manera aislada por un 
solo país, ya que se trata de un enemigo común y transnacional que "tenemos que 
enfrentar conjuntamente y con decisión". 
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Sostuvo que Centroamérica no puede vencer sola al narcotráfico y necesita de México. 
"Estamos siendo golpeados, unos con mayor intensidad que otros, por la delincuencia, 
el narcotráfico y el crimen organizado transnacional. 
 
"Ésta es una labor en la que deben estar comprometidos todos los poderes del Estado 
por igual", agregó. 
 
Puf, señalan, hay que endulzarle el oído al anfitrión. Total, como y me voy..., parece que 
pensó don Mau... 
 
Lo último que muere 
 
Dice el gober del Banco de México, Agustín Carstens, que continúan vivas sus 
posibilidades de ser nominado director gerente del FMI. 
 
"No (estamos) en la novena entrada. Todavía no se acaba el partido", dijo Carstens, 
pues dijo tener mayor "experiencia" sobre su rival y favorita para ocupar el cargo, la 
ministra francesa de Finanzas Christine Lagarde. 
 
Bueh, dicen, la esperanza es lo último que muere... 
 
La puerca torció el rabo 
 
Luis Felipe Bravo Mena convocó a los electores a no hacer caso de las "amenazas y 
presiones" del PRI, que se resiste a dejar la gubernatura como "las puercas que se 
niegan a soltar la mazorca, y hay que darles de garrotazos en el hocico"... 
 
"Pero en este caso, dijo el candidato panista a gober del Estado de México, hay que 
darle golpes de votos" el 3 de julio... 
 
¡Ups!, dicen, sabia apreciación para sus correligionarios para la grande... 
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Si hasta parece 
 
En la promoción de su nueva autobiografía Starting Over, La Toya Jackson aseguró que 
su hermano Michael Jackson temía que lo mataran para robarle el catálogo de música 
que poseía y sus bienes. 
 
El rey del pop, de cuya muerte se cumplen dos años el sábado, no quería volver a 
actuar porque pensaba que lo iban a matar. 
 
Uja, dicen, pues hasta parece que vivía en Ciudad Juárez... 
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Las autoridades del INAH, al servicio de la 
Conagua 

Gilberto López y Rivas 

Desde estas páginas (La Jornada, 13 de mayo de 2011) denuncié el ilegal proceder de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) en lo referente a la construcción de la presa El 
Zapotillo, en Jalisco, violando marcos jurídicos nacionales e internacionales, y 
enfrentando con represiones y criminalizaciones la resistencia de los pueblos de 
Temacapulín, Acasico y Palmarejo, para beneficiar a las corporaciones que construyen la 
obra en condiciones leoninas para los contribuyentes y, eventualmente, a las radicadas en 
la ciudad industrial de León, Guanajuato, que recibirían gran parte del agua del embalse, 
todo ello con la complicidad y obsecuencia de las autoridades locales, estatales y 
federales. Como es costumbre en este gobierno de la usurpación y el caos, las acciones 
violatorias de la Constitución evidenciadas en los medios de comunicación no son 
tomadas en cuenta y, en consecuencia, se debe suponer que ―quien calla, otorga‖. 

La novedad del caso es la imputación del Movimiento Mexicano de Afectados por las 
Represas y en Defensa de los Ríos acerca de la actuación de las autoridades del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), que a contentillo de la Conagua y en 
contradicción con su propio dictamen técnico del 14 de abril del año en curso, ordenan 
uno nuevo que da paso a la construcción de la presa y niega la razón jurídica de los 
pobladores perjudicados. ¿Cómo es posible que en tan poco tiempo, una institución como 
el INAH, reconocida nacional e internacionalmente por su profesionalismo en la ejecución 
de las tareas encomendadas por ley, cambie radicalmente de opinión con respecto a un 
asunto tan controvertido como el proyecto de la presa El Zapotillo? 

El dictamen de abril, firmado por el arquitecto perito Cuauhtémoc de Regil Fernández de 
Lara, adscrito al centro regional INAH-Jalisco y del que tengo una copia, asienta en su 
parte conclusiva lo siguiente: 
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 ―La población o centro urbano de Temacapulín, tal como se desprende de los 
argumentos expresados en los numerales previos del presente dictamen, así como a las 
referencias a la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e 
Históricos, los documentos internacionales de los cuales México es signatario, a la 
valoración técnica, histórica y social que se expresa en el presente dictamen, contiene en 
un alto porcentaje (cerca de 70 por ciento) de sus territorios urbanos, monumentos 
históricos que de acuerdo con la ley federal deberán ser conservados, sustentándose lo 
anterior en el interés general y público sobre el patrimonio cultural edificado de la nación. 
Asimismo, por la arquitectura rural que subsiste mezclada en el territorio urbano y que se 
extiende más allá de los límites urbanos, se trata de un conjunto de monumentos 
históricos claramente identificados. Por tal motivo, los monumentos históricos y 
ambientales, así como paisajísticos y naturales en los que se inserta el poblado, deben 
ser protegidos y conservados por ser de interés de la nación. La eventual construcción de 
la presa El Zapotillo, al inundar el poblado y sus inmediaciones, implica la destrucción del 
patrimonio histórico, social y cultural identificado a través de diversos estudios y 
documentos. Ante ello sería imposible recuperar los elementos ambientales y el locus 
propio y rasgo identitario de Temacapulín. Con las consecuencias que ya han sido 
estimadas y respaldadas por estudios sobre el particular de la UNESCO, ya que los 
habitantes del asentamiento tienen el derecho inalienable a conservar su patrimonio 
identitario. Como resultado del análisis llevado a efecto y como parte de la materia de 
interés jurídico del INAH en el ámbito de los monumentos históricos, el conjunto 
representa un hito histórico cuyo valor es de interés manifiesto de sus habitantes y su 
conservación responsabilidad del Estado mexicano y de interés de la nación, tal como lo 
señalan las leyes en la materia.‖ 

Las autoridades del INAH pretendieron ocultar el contenido de este documento, 
argumentando que ―la información que se solicita está clasificada como reservada, toda 
vez que la Comisión Nacional del Agua hizo valer una impugnación al dictamen de 
referencia‖. 
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Así, bajo la presión de la Conagua y en congruencia con la opacidad que ha caracterizado 
al gobierno de Felipe Calderón, las autoridades del INAH emitieron recientemente un 
nuevo dictamen, elaborado en tan sólo cinco días, firmado por funcionarios de oficinas 
centrales desde el escritorio y sin recorrido de campo, y cuyo contenido específico no se 
ha dado a conocer públicamente, salvo un boletín de la Conagua, pero que como era de 
esperarse, permite la remoción del patrimonio histórico y la construcción de la presa, a 
cambio de maquetas y un museo para que los habitantes tengan ―un espacio para la 
memoria y el registro histórico‖ (sic); esto es, espejitos y cuentas de vidrio. La 
recomendación del INAH es que ―la construcción del nuevo templo parroquial o de 
cualquier otra edificación en el asentamiento de reubicación deberá expresar el diseño y 
los atributos de una construcción contemporánea y evitar la utilización de estilos o 
decoraciones que copien los de los edificios históricos‖ (Conagua, Raúl Antonio Iglesias 
Benítez). 

Es una vergüenza que las altas autoridades del INAH actúen en obvio perjuicio de los 
habitantes que están en riesgo de perder sus territorios, hogares, su sustento, su historia, 
su tranquilidad y sus vidas, y en contubernio con instituciones que como la Conagua se 
caracterizan por entregar el patrimonio de los mexicanos a unas cuantas corporaciones 
nacionales y trasnacionales. Contrasta, asimismo, el acatamiento a las leyes del Centro 
Regional del INAH en Jalisco con la carencia de ética y profesionalismo de quienes firman 
documentos a modo por órdenes superiores dentro y fuera de la institución. ¡No a la presa 
El Zapotillo! 

 
 
 


